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E
l 10 de junio de 1930, John Maynard Keynes visitó la Residencia de Es-

tudiantes de Madrid para pronunciar la conferencia titulada “Las posi-

bilidades económicas de nuestros nietos”, en la cual deslizó la frase que 

me sirve como introducción a este comentario: 

“Nada es más importante para el desarrollo de un país que una buena es-

cuela de economía (…) En el momento actual lo económico tiene una supre-

macía inevitable y ha de ser resuelto en primer lugar. Una fuerte escuela de 

economía es absolutamente necesaria en una nación”.

Lejos de envejecer mal, casi un siglo después, el comentario continúa siendo igual 

de certero que entonces. Y es que, en la actualidad, estudios a nivel mundial de diver-

sos foros e instituciones destacan la necesidad de iniciar la formación y alfabetización 

financiera en etapas tempranas de la enseñanza para que los jóvenes desarrollen una 

serie de competencias en materia económica que les sirva de base y apoyo para su 

proyecto de vida, esto es, siendo conscientes de sus finanzas personales y sabiendo 

gestionar los recursos que tendrán a su disposición. 

Recordaréis que es esta una vieja teima, una reivindicación recurrente del conjunto 

de nuestra profesión. En esta línea de reforzar los currículos de ESO y bachillerato con 

materias enfocadas a la mejora de dichas competencias financieras venimos trabajando 

en los últimos años desde el Consello Galego de Economistas junto con Agaedes (Aso-

ciación Gallega de Ensinantes de Economía en Secundaria) y los Decanos y Decanas de 

las facultades de Economía gallegas, en constante comunicación con la Administración. 

Es por ello que nos ha llenado de satisfacción la reciente noticia de la inclusión de la 

materia “Cultura Financiera”, que ofertará la Xunta de Galicia como optativa para 3º de 

ESO a partir del curso académico 2023-2024, en lo que se ha anunciado como un “paso 

firme” en la mejora de la alfabetización financiera del alumnado.

Un gran paso, pues, en la dirección que consideramos atinada, aunque creemos 

que todavía queda un amplio margen de recorrido en esta 

materia. Entre otras cosas, el lograr que la materia sea impar-

tida por personas debidamente capacitadas y nadie mejor, 

entendemos, que los economistas para ello, pues no hay na-

die más cualificado que un profesional de la economía para 

procurar al ciudadano la mínima educación financiera y los 

conocimientos que necesita para la toma de decisiones que 

pueden determinar el curso de su vida.
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FORMACIÓN

JULIO

Impuesto Temporal de Solidaridad de las 
Grandes Fortunas
• Fecha: 4 de julio de 2023 (2 horas lectivas) 
• Docentes: Jesús Rodríguez Márquez 
• Formato: mixto (online | presencial)

Liquidación del Impuesto sobre Sociedades
• Fecha: 6 de julio de 2023 (6 horas lectivas) 
• Docentes: Javier Rodríguez Relea 
• Formato: mixto (online | presencial)

SEPTIEMBRE

Ciclo Excel avanzado: Construcción de 
cuadros de mando 
• Fecha: 11 al 14 y 18 al 21 de septiembre (18:00 a 20:00 horas) 
• Docentes: Roberto Mediero Enesta 
• Formato: online

OCTUBRE

Nuevas Normas de Gestión de la  
Calidad de los auditores: NIGC 2-ES y  
NIA-ES 200 (R)
• Fecha: 10 de octubre de 2023 (16:30 a 20:00h) 
• Docentes: Enrique Rubio | Federico Díaz 
• Formato: online

NIA-ES 540 (R). Auditoría de estimaciones 
contables
• Fecha: 17 de octubre de 2023 (09:30 a 11:30h) 
• Docentes: Luisa Esteban 
• Formato: mixto (online | presencial)

Más información en → www.economistascoruna.org

PRÓXIMA APERTURA DE INSCRIPCIÓN

Agenda formativa del Colegio

FORMACIÓN

https://www.economistascoruna.org/es
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Depósito de cuentas anuales  
del ejercicio 2022

CUENTAS ANUALES

CUENTAS ANUALES

Como es habitual el Colegio de Registradores pone a disposición de los interesados 
el programa informático para el depósito de cuentas, que puede descargarse directa-
mente desde el enlace http://www.registradores.org/descargas  

A pesar de que se recomienda la presentación telemática, quienes deseen pre-
sentar las cuentas en papel, CD o DVD en la sede colegial de A Coruña hasta las 
14:30 horas del lunes 31 de julio. Recordad que el horario es de 8 a 15 horas.

En la sede de Santiago (Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. Avda. do 
Burgo, s/n, Campus Norte) se recogerán exclusivamente el lunes 31 de julio. Dado 
que en este caso es necesario desplazar personal a la delegación, es IMPRESCINDIBLE 
CONCERTAR CITA con anterioridad (plazo para la reserva: viernes, 28 de julio, a las 
13:00 horas).

A tener en cuenta, si utiliza este servicio:
• La fecha de registro de entrada en el Registro Mercantil de las cuentas que se 

presenten a través del Colegio será el 31 de julio (independientemente de que se 
entreguen antes de esa fecha).

• El importe correspondiente al depósito o depósitos deberá abonarse EXCLUSIVA-
MENTE mediante cheque nominativo extendido a favor del Registro Mercantil 
de A Coruña.

El Colegio pone a disposición de los colegiados la posibilidad de entregar en la sede colegial 
las cuentas anuales del ejercicio 2022 (propias o de sus clientes) que hayan de depositar, 
exclusivamente, en el Registro Mercantil de A Coruña. Por razones ajenas al Colegio no po-

dremos recoger las cuentas a presentar en el Registro Mercantil de Santiago. 

Honorarios depósitos a favor del Registro Mercantil de A Coruña

C U E N TA S  E N  PA P E L

SIN AUDITOR

• Sin retención: 65.16 €

• Con retención: 57.08 €

CON AUDITOR

• Sin retención: 74.73 €

• Con retención: 65.47 €

http://www.registradores.org/descargas
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| Fernando Ruiz Lamas 
Universidad de A Coruña.  
Registro de Expertos Contables: nº 2290

Reseña
de actualidad contable
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LA PROFESIÓN CONTABLE Y LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

La digitalización del ejercicio profesional de la Contabilidad no es un fenómeno nuevo. Desde la década de los 50 del 
pasado siglo, se ha desarrollado un continuo proceso de automatización en el registro de las transacciones. Hoy los 
contables no se limitan a “alimentar” programas informáticos que elaboran el Libro Diario y los Mayores de las diferentes 
cuentas; su tarea principal consiste en transformar los datos en información para la doma de decisiones empresariales, 
desempeñando el papel de asesores financieros principales de la organización. Con todo, este proceso de digitalización 
parece haberse acelerado en los últimos tiempos, por lo que ya se habla de que la profesión pudiera estar en riesgo de 
desaparecer con la irrupción de los libros mayores distribuidos y las cadenas de bloques (blockchain), así como de las 
tecnologías del espectro de la inteligencia artificial.

El gran potencial de esta nueva tecnología digital es reconocido por todos, pero no está claro, a día de hoy, su impacto 
en el uso que de ella acabarán haciendo los contables. Dicho de otro modo, todavía no existe un consenso sobre los 
riesgos y oportunidades que se derivarán de su uso generalizado. 

¿Qué es la inteligencia artificial?
Cuando hablamos de inteligencia artificial, nos estamos refiriendo a un conjunto de 
tecnologías puestas en común con la finalidad de que los ordenadores imiten el 
pensamiento humano. La investigación en este campo arranca desde su concep-
tualización, en el ámbito de las ciencias de la computación, por John McCarthy, 
que promueve en 1956 la “Dartmouth Summer Research Association of Artificial 
Intelligence”. En una primera etapa, se ocupa de procesos para la resolución 
de problemas concretos. A finales de los años 60 y durante los años 70 del 
pasado siglo cobra impulso con el desarrollo de sistemas expertos, que ya 
tienen en cuenta la experiencia previa de los decisores, recopilada mediante 
encuestas formalizadas. En los años 80, con la popularización del PC, el públi-
co en general comienza a ser consciente de la existencia de la investigación 
en inteligencia artificial y sus primeros resultados. Es a finales de la década 
de los 80 cuando empiezan a diseñarse redes neuronales artificiales. El siglo 
XXI, con el despliegue de Internet y el aumento exponencial de la velocidad de 
proceso de los ordenadores, es el que ha permitido el desarrollo de aplicaciones 
que pocos años antes parecían ciencia-ficción, como el procesamiento de lenguaje 
natural, NLP (Natural Language Processing) o el machine learning, basado en la idea 
de que los ordenadores pueden ser programados para aprender de forma autónoma, de 
la misma manera que lo hacen las personas. Estos ordenadores tienen que ser alimentados 
con datos que hasta ahora venían recopilando los contables. De esta manera, la inteligencia artifi-
cial puede ser utilizada para detectar fraudes, o simplemente, errores o inconsistencias en la información previamente 
recopilada.

Davenport y Ronanki (2018) distinguen tres tipos de inteligencia artificial en el puesto de trabajo: automatización ro-
bótica de procesos, o RPA (Robotic Processing Automation), y automatización cognitiva, distinguiendo entre percepción 
cognitiva (cognitive insight) y compromiso cognitivo (cognitive engagement).

El RPA es todo software que se utiliza para emular el comportamiento humano mediante la realización de tareas 
repetitivas bien definidas. Se trata de un primer paso en el uso de la inteligencia artificial, con el objetivo, por ejemplo, 
de automatizar algunas de las tareas en el uso por los contables del típico software ERP (Enterprise Resource Planning).  
Así, se deben identificar, en primer lugar, las tareas a automatizar. En la actualidad se está usando ya en procesos de 
operaciones en ventas, operaciones en compras, mediación y comunicación con proveedores, conciliación de registros 
contables y extractos bancarios, comparación de precios de suministros, gestión de nóminas, o generación de informes.
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El término cognitive insight, traducido como percepción cognitiva, se refiere a desarrollos o aplicaciones de machine 
learning que, procesando una ingente cantidad de datos, buscan patrones de conducta, o permiten predecir resultados, 
como, por ejemplo, los productos que va a elegir un cliente. Su combinación con modelos de conexión diseñados como 
redes neuronales artificiales, permite identificar relaciones más complejas, que posibilitan la detección de fraudes en 
tiempo real, calcular primas de seguros personalizadas, o realizar recomendaciones sobre inversiones financieras. Es lo 
que se llama deep learning, cuya traducción literal sería la de conocimiento profundo.

El cognitive engagement, traducido como compromiso cognitivo, va un paso más allá del congnitive insight, al interac-
cionar directamente con los clientes de forma autónoma, automatizando las tareas de soporte a clientes y usuarios, me-
diante el uso de los ya famosos, y a veces odiados, chatbots. También puede ser usado para conocer y atender mejor las 
necesidades de información de los accionistas y potenciales inversores, así como las de los empleados y otros grupos de 
interés. La base para que todo ello funcione adecuadamente es, no obstante, disponer de información fiable y relevante.

El blockchain en la inteligencia artificial
Un riesgo evidente en la implantación y uso de aplicaciones de inteligencia artificial es el que afecta a la integridad y 
seguridad de la información privada de la empresa, lo que nos puede llevar a acompañar el proceso con el empleo de la 
tecnología de cadena de bloques o blockchain, por el que los datos se almacenan en bloques individuales, encadenados 
unos a otros. Cada bloque se valida y se distribuye por una red de agentes autorizados para su acceso a la misma, sin 
que los datos de los bloques puedan ser modificados sin permiso de todos los agentes de la red. Así, se logra una mayor 
fiabilidad en el proceso de registro de las transacciones, lo que asegura un reporte financiero más robusto. 

El blockchain no tiene por qué ser público. También se pueden crear redes privadas de libros mayores distribuidos, 
como las que puedan relacionar, por ejemplo, al departamento de compras de una empresa con sus proveedores, con 
objeto de documentar todo el proceso de compras y gestionar los inventarios, y que no podrá ser alterado, una vez 
validado por las dos partes del contrato. Hay que tener presente, sin embargo, que el flujo de dinero que se derive de 
tales contratos, sí puede ser saboteado.

La información almacenada en las cadenas de bloques puede recoger los términos de un contrato entre las partes, así 
como códigos representativos de las condiciones para la ejecución del contrato. Son los llamados smart contracts, que 
se podrían traducir por contratos inteligentes. Un ejemplo sería el caso de un contrato de compra de un activo, cuyas 
cláusulas se activarían una vez recibido el pago por el vendedor, lo que supondría la inmediata transferencia de la pro-
piedad al comprador. Los smart contracts tienen la ventaja de acelerar los trabajos de auditoría, ya que solo se precisa 
verificar las reglas por las que se activan sus cláusulas.
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El papel del profesional contable en la implantación de la inteligencia artificial
La conclusión que podemos extraer de lo expuesto en los párrafos anteriores es que los contables harán un uso habitual 
de aplicaciones de inteligencia artificial, en su labor de asesorar a la dirección en el proceso de toma de decisiones. Para 
su implantación, se identifican tareas tales como:

• Organizar el proceso de captación y almacenamiento de datos internos y externos. 
• Verificar la fiabilidad e integridad de los datos externos incorporados al sistema de información de la compañía.
• Seguimiento de las nuevas aplicaciones de inteligencia artificial que vayan apareciendo en el mercado, con el 

objeto de identificar aquéllas que puedan ser más interesantes para la compañía.
• Considerar la posibilidad de desarrollar internamente aplicaciones de inteligencia artificial.
• Elegir y poner en marcha los RPA para la mejora en la eficiencia en el procesado de datos, mediante los cuales 

cumplimentar los requisitos legales de información, pero también alimentar las aplicaciones de cognitive insight.
• Controlar el funcionamiento y desempeños de los procesos automatizados que se derivan del uso de aplica-

ciones de inteligencia artificial.
• Supervisar la integridad y seguridad del sistema de información de la empresa, dado el mayor grado de digita-

lización, con el riesgo que ello supone para la privacidad y confidencialidad de los datos.
• Re-diseño de cuadros de mando, para incorporar las nuevas posibilidades de generar información por el uso de 

las aplicaciones de inteligencia artificial, avanzando hacia aplicaciones de cognitive insight.
• Diseño de los canales de comunicación con los grupos de interés, con aplicaciones de cognitive engagement.
• Colaborar con el departamento de compliance, singularmente en lo que respecta al cumplimiento de la Ley 

Orgánica 3/2018, de 5 de diciembre, de Protección de Datos Personales y Garantía de los Derechos Digitales.

Prevenir las consecuencias negativas de la disrupción que se avecina con el creciente uso de tecnologías de inteligen-
cia artificial pasa por que los contables y los auditores, tanto internos como externos, se posicionen como los que más 
rápidamente puedan sacar el máximo provecho de ella, en beneficio de los accionistas y de otros grupos de interés. Para 
eso, es necesario incorporar habilidades y conocimientos digitales en los curricula de los futuros graduados, dado que 
serán éstos los responsables de entender las premisas que sustentan los datos y los modelos para la toma de decisiones, 
lo que requiere conocer cómo están elaborados los algoritmos utilizados por las aplicaciones de inteligencia artificial. 
Se necesitan también profesionales familiarizados con el almacenamiento de los datos en las cadenas de bloques, y su 
alojamiento en mayores distribuidos (blockchain). En suma, deben estar al tanto de las nuevas aplicaciones que vayan 
apareciendo en el mercado, con el objetivo último de que las mismas permitan ganancias de productividad en el nego-
cio al que se dedica su compañía.

Referencias bibliográficas
• Almufadda, G.; Almezeini, N.A. (2022): Artificial intelligence applications in the auditing profession: A Literature Review. 

Journal of Emerging Technologies in Accounting Vol. 19, No. 2 Fall, pp. 29–42.
• Amy Igou, Daniel J.; Brosnan, S.; Power, C.H. (2023): Digital futures for accountants. Journal of Emerging Technologies in 

Accounting Vol. 20, No. 1 Spring, pp. 39–57.
• Bishop-Monroe, R.; Phillips, M. (2021): Five ways for CPAs to boost their technology skills. The CPA Journal, December, 

pp. 50–53.
• Damerji, H.; Salimi, A. (2021): Mediating effect of use perceptions on technology readiness
and adoption of artificial intelligence in accounting. Accounting Education, Vol. 30, No. 2, pp. 107–130.
• Davenport, T. H.; Ronanki, R. (2018). Artificial intelligence for the real world. Harvard Business Review 96 (1): 108–116.
• Fedyk, A.; Hodson, J.; Khimich, N.; Fedyk, T. (2022): Is artificial intelligence improving the audit process? Review of Ac-

counting Studies, Vol. 27, pp. 938–985.
• Holmes, A. F.; Douglass, A. (2022): Artificial Intelligence: Reshaping the accounting profession and the disruption to 

accounting education. Journal of Emerging Technologies in Accounting Vol. 19 No. 1 Spring, pp. 53–68.
• Ghayah, A.; Ahmed, N. Almezeini (2022): artificial intelligence applications in the auditing profession: A literature re-

view. Journal of Emerging Technologies in Accounting Vol. 19, No. 2 Fall, pp. 29–42.

ANEXO. Publicaciones de interés sobre la aplicación de la inteligencia artificial en el campo de la contabilidad y 
el reporte financiero
• Journal of Information Systems. 
• International Journal of Accounting Information Systems.
• Journal of Emerging Technologies in Accounting.
• International Journal of Digital Accounting Research. 
• Accounting Information Systems Educator Journal. 
• Intelligent Systems in Accounting, Finance and Management.
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ENTREVISTA A CARMEN SOCORRO LEMA FERNÁNDEZ

entrevista

Carmen Socorro Lema Fernández
Decana de la Facultad de Economía y Empresa de la UDC

“La formación financiera en la enseñanza 
obligatoria es deficiente”

El pasado 11 de abril tomó usted posesión como nueva decana Facultad de Economía 
y Empresa de la UDC. ¿Cuáles son los retos que se marca para su mandato?
Son varios los retos, entre ellos:

• Renovación de la acreditación institucional del centro, lo que supone la acreditación 
de todos los títulos tanto de máster como de grado que se imparten en la FEE: grados 
en ADE, Economía y Ciencias Empresariales, programas de simultaneidad en Derecho y 
ADE y en Ciencias Empresariales y Turismo, y másteres en Banca y Finanzas, Contabili-
dad Superior y Auditoría de Cuentas, Dirección y Administración de Empresas e Interu-
niversitario en Economía. 

• Implantación y puesta en marcha de nuevos másteres interuniversitarios, en Gestión 
de la Experiencia de Cliente y en Economía Circular.

• Elaboración y puesta en marcha del Plan Estratégico de la FEE 2023/2026.
• Incrementar los acuerdos con empresas para realización de prácticas de estudios, refor-

zando los vínculos entre la FEE y el entorno empresarial.
• Potenciar los programas en inglés de los grados en Economía y en ADE.
• Ampliar la oferta de dobles titulaciones con universidades extranjeras.
• Incrementar la ya importante movilidad, entrante y saliente, de estudiantes, de profe-

sores y del resto del personal. 
• Potenciar una formación orientada a la inserción laboral y promover el emprendimien-

to para los egresados.
• Potenciar el relevo generacional, impulsando que algunos de nuestros graduados, con 

inquietudes docentes e investigadoras, alcancen el título de doctor y puedan conver-
tirse en personal docente e investigador (PDI) de nuestro centro, pues la media de edad 
del profesorado en estos momentos es relativamente alta. 

• Potenciar la sostenibilidad tanto desde el punto de vista económico, como ambien-
tal –nuestro centro posee la bandera verde Green Campus– y social, incentivando y 
fomentando una cultura de no discriminación. 

¿Cuáles son los principales problemas que aquejan a la Universidad española en es-
tas dos primeras décadas del siglo XXI?

1. La financiación de las universidades que debería ser suficiente, duradera y estable, 
si la universidad española quiere ofrecer una enseñanza de calidad y en consonancia 
con lo que la sociedad actual demanda, una investigación en continuo avance, y ser 
competitiva en los grandes proyectos europeos. 

2. Durante años se ha mantenido una tasa de reposición muy restrictiva y el resultado ha 
sido la reducción del profesorado permanente en las universidades, el aumento de la 
precariedad laboral y consiguientemente el envejecimiento de las plantillas. 

3. Una tasa de abandono de los estudios de grado mayor de lo aceptable.

¿Y la propia Facultad? ¿Qué momento atraviesa actualmente?
Podemos afirmar que la FEE atraviesa por un buen momento, tanto a nivel de docencia, como 
de investigación, como de transferencia pues nuestro PDI permanente alcanza resultados ex-
celentes y notables en el programa docentia, contamos además con profesionales de recono-
cido prestigio que como profesores asociados transmiten al alumnado sus experiencias en el 
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Trayectoria
Soy licenciada en Matemáticas por la 
Universidad de Santiago de Composte-
la (USC) y doctora en Ciencias Econó-
micas y Empresariales por la Universi-
dade da Coruña (UDC). Soy profesora 
titular de Escuela Universitaria desde 
septiembre de 1989.

Comencé mi actividad docente como 
profesora de Matemáticas en la Diplo-
matura en Ciencias Empresariales en 
la Escuela Universitaria de Estudios 
Empresariales de Lugo en el curso 
1985/1986. En el año 89 me trasladé a 
A Coruña y aquí, primero en la  Escuela 
Universitaria de Estudios Empresaria-
les y posteriormente en la facultad de 
Ciencias Económicas y Empresariales 
y en la facultad de Economía y Em-
presa (FEE) continué mi labor como 
docente de Matemáticas orientadas a 
la aplicación en el ámbito económico 
y empresarial. 

Dentro de los centros colaboré en di-
ferentes tareas. Fui coordinadora de 
la sección departamental de Métodos 
Cuantitativos para la Economía y la 
Empresa, coordinadora del grado en 
Ciencias Empresariales, tutora del 
Plan de Acción Tutorial, secretaria aca-
démica de la FEE y actualmente deca-
na de este centro. También colaboro 
en la gestión de la universidad como 
miembro del Claustro, del Consello de 
Goberno y de las comisiones de Plan 
de Estudios (secretaria) y Asuntos Eco-
nómicos de la UDC.
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ejercicio de su labor profesional, hay siete grupos de investigación, se defendieron 
en el curso 20/21 nueve tesis doctorales y seis en el 21/22 dirigidas por profeso-
res del centro. Se publican, por curso académico, entorno a los sesenta artículos de 
alto impacto. Se realizan actividades de formación transversal: conferencias, ciclos 
de conferencias, jornadas, cursos. El alumnado ha alcanzado premios por sus TFGs, 
TFMs, campeones en dos ediciones del Global Management Challengue Galicia etc.

¿Cómo ha evolucionado en los últimos años tanto la demanda de los títulos 
ofertados por la FEE como la inserción laboral de los titulados? 
Todas las plazas de grado ofertadas por el centro se cubren y, en buena parte de 
los títulos, en el primer o segundo llamamiento de matrícula de la CIUG. Además, 
tenemos porcentajes muy satisfactorios de alumnos para los cuales nuestros títulos 
son su primera opción. Incluso en la simultaneidad de grados de ADE y Derecho en 
los últimos años está por encima del 95%.

Nuestros títulos oficiales de másteres están teniendo una demanda en torno a 25 
estudiantes, lo cual es muy razonable para títulos con este nivel de especialización.

Según informe de inserción laboral de la UDC para titulaciones de grado y más-
ter, elaborado por el Observatorio Ocupacional de la UDC, la tasa de empleo = Nº de personas 
ocupadas/Nº de personas egresadas, (después de un año de haber finalizado sus estudios) 
en nuestras titulaciones de grado, es superior a la de la rama de Ciencias Sociales y Jurídicas.

Los resultados obtenidos en el estudio mencionado apuntan a un efecto positivo de los 
estudios de máster con respecto a los estudios de grado, en términos de reducción de la 
tasa de paro y del aumento de la adecuación entre estudios y empleo.

El pasado 9 de marzo se aprobó la tercera reforma universitaria de la democracia 
(LOSU, Ley Orgánica del Sistema Universitario). La sensación generalizada entre rec-
tores, profesores y estudiantes es la de haber perdido otra oportunidad para mejorar 
la calidad de nuestra enseñanza. ¿Cuál es su opinión sobre el particular?
Siempre en los procesos de cambio se pierden oportunidades, pero también, con la pru-
dencia que requiere el momento inicial en el que nos encontramos, se pueden enumerar 
algunos elementos novedosos y positivos introducidos en esta nueva ley.

1. En referencia a la financiación, por un lado, se plasma por escrito el compromiso de 
destinar a gasto público en educación universitaria pública un mínimo del 1% del PIB y 
por el otro, se establece que las Comunidades Autónomas solamente podrán mantener 
o reducir los precios públicos y en ningún caso aumentarlos.

2. Se fortalece la formación continua a lo largo de toda la vida como una función funda-
mental de las Universidades.

3. En relación con la carrera académica, se pretende reducir la precariedad de determi-
nadas figuras de profesorado, y se intenta simplificar el itinerario académico.

4. La LOSU introduce el enfoque de género y la atención a la discapacidad.
En suma, la LOSU constituye la primera pieza del nuevo marco normativo que regulará la 

gobernanza y funcionamiento de las universidades, pero será en el momento en el que sea 
desarrollada por los órganos competentes de la Comunidad Autónoma de Galicia y por los 
Estatutos de la UDC, cuando estaremos en disposición de realizar una valoración más preci-
sa de todas sus aportaciones para mejorar la calidad de la educación universitaria pública.

Hablemos ahora de emprendimiento. ¿Qué iniciativas se están llevando a cabo en la 
FEE para favorecer el espíritu emprendedor de los jóvenes universitarios?
Son varias las iniciativas que se llevan a cabo en la FEE, entre ellas: 

• Líneas de trabajos de fin de grado que valoran la viabilidad de nuevos proyectos em-
prendedores, en muchos casos con soporte en las nuevas tecnologías. 

• Ciclo de conferencias “Emprendimiento e inserción laboral” se realizaron un total de siete 
conferencias en 2023 en la FEE con diferentes temáticas como, por ejemplo, la innovación 
como motor de cambio, una aproximación práctica al contexto financiero del emprende-
dor, la toma de decisiones del emprendedor en base a indicadores de gestión.

• Seminarios dentro del Plan de Acción tutorial en colaboración con la unidad de empleo 
de la UDC, Linkedin y redes profesionales. 

¿Cree que en nuestro país se da suficiente apoyo a las vocaciones investigadoras?
Se están marchando investigadores jóvenes, formados aquí con fondos públicos y con ca-

→ Se están 
marchando 
investigadores 
jóvenes, formados 
aquí con fondos 
públicos y 
con carreras 
prometedoras, 
a países que 
apoyan más la 
investigación.

ENTREVISTA A CARMEN SOCORRO LEMA FERNÁNDEZ
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→ El enfoque 
Universidad-
dual facilitaría 
y mejoraría el 
desarrollo de las 
competencias 
necesarias para 
la inserción del 
alumnado en el 
mercado laboral.

Personal e 
intransferible

• Un libro > Me apasiona la comida 
gallega tradicional, por tanto, me 
encantan los libros de Benigno 
Campos del programa Larpeiros

• Una película > Titanic, dirigida 
por James Cameron

• Una canción > I will always love 
you, de Whitney Houston

• Una comida > Caldo gallego

• Una ciudad para vivir >  
A Coruña

• Una ciudad para viajar > París

• Una afición > La costura  

• Una noticia que le impactase 
recientemente > Siempre me 
impacta las noticia de la muerte 
de una mujer por violencia de 
género

• Un talento que le gustaría tener  
> Cantar bien

• Un personaje histórico > María 
Pita

• Un hecho histórico > La caída del 
muro de Berlín

rreras prometedoras, a países que apoyan más la investigación. Es innegable, por tanto, 
que el apoyo está siendo insuficiente. También es cierto que a veces resulta difícil competir 
en este sentido con economías más fuertes y consolidadas. Ahora bien, tenemos que in-
tentar darle la vuelta a esta situación, mejorando la financiación, haciéndola más estable, 
proporcionando una carrera investigadora a los que inician su andadura en esto… Hay que 
sentar las bases para competir con solvencia en el mundo globalizado en el que nos tocará 
vivir en las próximas décadas.

Una de las quejas recurrentes de las empresas es que la preparación que reciben los 
universitarios no responde a las necesidades reales del mercado laboral. ¿Considera 
que un enfoque “universidad-dual” podría ayudar en este asunto?
Pienso que el enfoque “universidad-dual” sí podría ayudar pues se facilitaría y mejoraría el 
desarrollo de las competencias necesarias para la inserción del alumnado universitario en el 
mercado laboral, y favorecería la generación de nuevos empleos, pero claro está, tendría que 
haber apoyo y reconocimiento por parte del sector empresarial y una adecuada regulación 
a través de un convenio marco suscrito entre la universidad y la empresa o entidad, debido 
a que el programa se realizaría en esta y consistiría en la ejecución de un contrato laboral 
con el estudiante, que tendrá por objeto la realización de cometidos que estén directamente 
relacionados con los estudios que esté realizando. Habría que fijar que porcentaje de créditos 
de la titulación se corresponderían con la ejecución del contrato laboral y pienso que dicha 
formación debería ser certificada por una agencia de evaluación de la calidad.  

Con la irrupción y la influencia de las nuevas tecnologías en todos los ámbitos de 
nuestra vida, ¿cómo se imagina usted la Universidad a largo plazo?
La irrupción de las nuevas tecnologías abre un nuevo mundo en la educación en general, 
y en la Universidad, en particular. La influencia sobre la universidad es doble, puesto que 
tiene consecuencias sobre la enseñanza y sobre la investigación. Este problema ha sido 
objeto de estudio en diversos foros como muestra el “discussion paper” de Atkins en el 
marco de la OECD/CERI.

Las nuevas tecnologías en la enseñanza universitaria tendrán un importante efecto a 
través de la enseñanza a distancia (o híbrida) y por otro lado, en la incorporación de las 
herramientas tecnológicas en los procesos de aprendizaje. 

Hace algunos meses levantó mucha polvareda la carta de un catedrático de la Univer-
sidad de Granada en la que denunciaba el gradual descenso del nivel de los alumnos 
universitarios, principalmente en comprensión lectora y expresión, así como una no-
table disminución de su nivel de esfuerzo. ¿Coincide con esta opinión? En relación 
con ello, ¿llegan los alumnos la Universidad bien formados en asuntos de índole eco-
nómica/financiera?
El mundo ha evolucionado, los jóvenes también. Las competencias con las que acceden 
a la universidad han cambiado; es cierto que en algunas más clásicas pueden estar, de 
media, menos desarrolladas, pero están mucho más preparados que nosotros en muchos 
aspectos para desenvolverse en el mundo complejo como el actual. 

La formación financiera en la enseñanza obligatoria es deficiente. Conscientes de eso, de 
la mano del Colegio de Economistas, la Xunta de Galicia, otras facultades de Economía del 
SUG y colectivos de docentes de secundaria hemos trabajado para mejorar la situación. Estos 
días se ha dado un primer e importante paso al aprobar una materia optativa para tercero de 
la ESO con contenidos de este ámbito. Es un primer paso. Este tipo de cambios permitirán 
mejorar el punto de partida para lograr una formación más sólida en el bachillerato.

Nos despedimos agradeciéndole su amabilidad. Desde el Colegio se viene mante-
niendo en los últimos años una estrecha colaboración con la Facultad. ¿Qué nuevas 
vías de colaboración pretende explorar entre ambas entidades? 
El pasado 12 de junio tuvimos la primera reunión entre el decano y miembros del equipo 
directivo del Colegio de Economistas y miembros del Equipo Decanal de la FEE, y en la 
misma se acordó seguir con la colaboración que se venía manteniendo en los últimos años, 
en cuanto a realizar actividades formativas tanto organizadas por el Colegio, como por 
la facultad o coorganizadas entre ambos organismos, participación en las graduaciones e 
incrementar la presencia del Colegio en la facultad. Tenemos previsto un nuevo encuentro 
en otoño para concretar nuevas líneas de colaboración.
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San Pablo 2023: juntos haciendo Colegio

SAN PABLO 2023

El inicio de la celebración estuvo protagoni-
zado por el acto de bienvenida a los colegia-
dos que se han incorporado al Colegio desde 
la celebración de San Pablo 2022 hasta la fe-
cha. Carlota Brea, la colegiada la encargada 
de pronunciar unas palabras en representa-
ción de los nuevos colegiados, afirmó en su 
intervención el sentirse orgullosa de formar 
parte de un Colegio “que sé que cuando lo 
necesite estará ahí para guiarme, acompañar-
me y ayudarme”. “Más allá de la formación y 
la información permanente que nos ofrece el 
Colexio, fue sentido el sentido de pertenencia a 
un grupo con intereses comunes y el sentirme 
acompañada y arropada por la Institución lo 
que motivó mi colegiación”, concluyó.

El acto, conducido por la periodista Loreto 
Silvoso, continuó con la entrega de los títu-
los del Máster en Fiscalidad y Tributación que 
desde 2007 viene impartiendo el Colegio, 
recibiendo en esta ocasión su diploma los 
alumnos de la décimo quinta promoción. 

Agustín Fernández, director del Máster, dirigió sus palabras a los alumnos animán-
dolos “en primer lugar, a creer en vosotros mismos: tened plena confianza en la experien-
cia y los conocimientos adquiridos durante el periodo lectivo; y, en segundo término, a que 
fomentéis el factor humano manteniendo el contacto y estrechando los lazos que habéis 
formado que os permitan, en un momento dado, levantar el teléfono para resolver cual-
quier duda profesional que os pueda surgir, que ya os adelanto, os surgirá en más de una 
ocasión”.

El alumno que habló en representación de sus compañeros, Santiago López Gonzá-
lez, resaltó en sus palabras el grupo humano formado por gente muy heterogénea, así 
como la calidad personal y profesional de los ponentes, y animó a sus compañeros a 
“trabajar con ahínco por una profesión que vale mucho la pena”.

El acto central del evento lo constituyó el homenaje a los 57 colegiados que a lo 
largo del año cumplieron un cuarto de siglo de pertenencia a nuestro Colegio. Tras la 
entrega del diploma y la insignia del Colegio, fue Pilar Basanta encargada de tomar la 
palabra en representación de sus compañeros. En su discurso señaló el profundo cam-
bio que tanto la sociedad como la profesión han experimentado en estos últimos 25 
años, “cambios a los que los economistas hemos sabido adaptarnos, crecer y posicionar-

El pasado jueves, 22 de junio, más de doscientos colegiados y familiares se dieron cita en las 
instalaciones de Palexco en A Coruña, para asistir a los actos conmemorativos de la festivi-
dad de San Pablo, patrón de la profesión. 

| Bienvenida. Los nuevos colegiados posan 
al finalizar el acto.
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nos para convertirnos en actores clave en la toma de decisiones que impactan de manera 
positivos en la sociedad”. Finalizó resaltando la importancia de la colegiación y animan-
do a los nuevos colegiados a aprovechar al máximo la institución.  

El acto se cerró con la intervención del decano del Colegio, Miguel A. Vázquez Taín, 
quien, tras felicitar a todos los homenajeados agra-
deció especialmente la fidelidad demostrada duran-
te 25 años por los colegiados más veteranos, “pues 
más allá de su pertenencia al Colegio, es de agradecer 
su trabajo durante este cuarto de siglo para hacer una 
sociedad mejor”.

Quiso reivindicar asimismo la figura del economis-
ta colegiado, “para poner en valor nuestro trabajo ante 
la profesión y ante la propia sociedad, pues nuestro es-
fuerzo diario aporta un granito de arena para su mejo-
ra”. Vázquez Taín cerró su intervención dirigiéndose a 
los nuevos colegiados, reclamándoles participación 
e implicación en la vida colegial: “aprovechadnos y 
participad en todas nuestras iniciativas”, terminó.

El acto concluyó con la intervención de Diego 
Calvo Pouso, Vicepresidente Primero de la Xunta y 
Conselleiro de Presidencia, Justicia y Deportes, quien 
agradeció al Colegio la invitación para participar en 
al acto, “y aunque hoy es su día grande quiero poner en 
valor el trabajo que el Colegio, mi Colegio, realiza todos 

| 25 años. El homenaje a los colegiados que 
cumplen 25 años de colegiación en 2023 
fue el eje de la celebración
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los días del año”, indicó. Concluyó sus palabras destacando la importancia de la profe-
sión de economista para “dotar de herramientas a ciudadanía y las administraciones en 
la construcción de una realidad económica estable”.

A la celebración asistieron representantes de la administración autonómica y local, 
de entidades financieras y organizaciones empresaria-
les o del ámbito universitario, tales como el menciona-
do Diego Calvo; Miguel Corgos López-Prado, Conse-
lleiro de Hacienda y Administración Pública; Gonzalo 
Trenor López y Martina Aneiros Barros, delegados te-
rritoriales de la Xunta en A Coruña y Ferrol, respecti-
vamente; Eva Fernández Vale, Directora provincial del 
INSS en A Coruña; Miguel Planas Roca, Director Provin-
cial de la Tesorería General de la Seguridad Social en A 
Coruña; o Carmen Lema Fernández, nueva Decana de 
la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad 
de A Coruña, entre otros.

| Algunos de nuestros jóvenes colegiados 
que no se quisieron perder la celebración

| Máster. Los alumnos de la 15ª promoción 
del Máster en Fiscalidad y Tributación con 
sus bandas y diplomas

La celebración de San Pablo finalizó con 
un coctel en el que todos los asistentes 

tuvimos la oportunidad de compartir unos 
momentos de cercanía y, en definitiva, de 

seguir HACIENDO COLEGIO.

* * *
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CONOCIENDO A NUESTROS COMPAÑEROS/AS

       Entrevista a nuestro compañera:

LETICIA GILDA GOLPE 
Asesora Fiscal y Contable en ABOGADOS y CONSULTORES

“Los asesores nos vemos completamente 
desbordados de nueva normativa y cambios 

de criterio constantes con muy poco 
tiempo para asimilarlo”

CONOCIENDO A NUESTRO COMPAÑERA LETICIA GILDA GOLPE

TRAYECTORIA

¿Por qué te decidiste por los estudios de índole económica en tu etapa universitaria? 
¿Tenías clara la especialidad a que te querías dedicar profesionalmente?
Cuando inicié mis estudios universitarios tenía bastante claro que quería dedicarme al 
mundo de la empresa, y principalmente a su parte económica. Había estudiado economía 
en el bachillerato y me gustaba todo lo relacionado con ese campo. Una vez en la carrera 
fue cuando tuve claro que mi vocación pasaba por el terreno contable y fiscal y se afianzó 
más si cabe, con mis prácticas curriculares en asesoría.

Aunque todavía eres muy joven, ¿cuál es tu experiencia en el desempeño de la profe-
sión y qué obstáculos o problemas más importantes has encontrado hasta el momento?
Si hago una evaluación de mi experiencia laboral hasta el momento diría que ha sido bas-
tante buena. Los primeros años estuve en la administración de una empresa en la cual el 
principal inconveniente era la cantidad de labores administrativas y burocracia que impli-
caba el sector, con unos plazos muy ajustados.

A los dos años decidí volver al sector de la asesoría. Partiendo de la base que la asesoría 
fiscal es un sector exigente, en los últimos años, los asesores nos vemos completamen-
te desbordados de normativa nueva con cambios de criterio constantes y con muy poco 
tiempo para asimilarlo. Esto implica cierta exigencia, porque para dar un asesoramiento 
correcto a nuestros clientes necesitamos tiempo para asimilar toda la normativa y adecuar-
la a sus necesidades sin incurrir en errores. Cabe añadir, que la Administración no facilita 
nuestro trabajo limitando cada vez más el contacto con ellos lo que deja al contribuyente 
y por ende a nosotros en una situación de indefensión.

En la actualidad, muchos despachos del ámbito tributario –y también de otros secto-
res como el de auditoría– están teniendo muchas dificultades para captar (y retener) 
talento joven. ¿A qué crees que se debe esta caída en las vocaciones en estos secto-
res, tradicionalmente con mucha demanda entre los jóvenes egresados? 
Principalmente, creo que la dificultad para captar y retener talento en este ámbito es por 
causas salariales y de carga de trabajo. Los salarios que se ofrecen no están acorde al nivel 
de exigencia y conocimientos que se necesitan para desempeñar la profesión y hay un 
nivel de carga de trabajo muy alto en ciertas épocas del año como por ejemplo ahora en 
julio, lo que implica dedicar más tiempo. A esto hay que añadirle que siempre convives con 
un nivel de incertidumbre ante los cambios normativos y tienes que estar en constante 
reciclaje en comparación con otras profesiones más estables en este sentido.

Desde tu experiencia, ¿cómo animarías a un recién licenciado para que opte en su 
desarrollo profesional por el ámbito fiscal y contable?
A pesar de los obstáculos comentados anteriormente, desde mi experiencia la cual es muy 
positiva, les recomendaría esta profesión porque permite ver y comprender el funciona-
miento global de la empresa y toda la trazabilidad de sus datos. Desde la contabilización 

Estudié el Grado de Administración 

y Dirección de Empresas en la UDC. 

Tras realizar las prácticas en una 

asesoría, empecé a trabajar en la 

administración de una empresa 

llevando la contabilidad. Tras dos años, 

decidí volver al sector de la asesoría 

y realizar el Máster de Asesoría Fiscal 

y Contable en IFFE. Trabajé en dos 

asesorías locales, y actualmente estoy 

en un despacho de abogados llevando 

el área fiscal y contable.
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• Defínete en tres palabras 
Tenaz, resiliente y extrovertida.

• ¿Qué querías ser de pequeña? 
Profesora de infantil.

• Lo que más te gusta de tu trabajo 
El trato con el cliente.

• Lo que menos te gusta de tu trabajo 
La burocracia.

• Una cualidad 
Constante.

• Un defecto 
Impaciente.

• Una manía 
El orden.

• Un logro realizado 
Nunca perder la ilusión.

• Un logro pendiente 
Hablar inglés fluido.

• En tu tiempo libre… 
Leer.

• Último libro leído 
“Reina Roja”, de Juan Gómez-Jurado.

de una factura hasta la planificación fiscal. Es una profesión dinámica en la que se trabaja 
con sectores diferentes, con la globalización se relaciona normativa tanto nacional como 
internacional, así como la actual influencia de las nuevas tecnologías en la misma.  

Cambiando de tema, ¿crees que la sociedad conoce y valora en su justa medida el 
trabajo de los economistas?
Creo que no, ya que la sociedad no conoce realmente las funciones reales de los economis-
tas y la importancia de su trabajo. Sigue muy arraigada la expresión “si solo es darle a un 
botón”, por tanto no se valora en su justa medida el trabajo realizado y todos los conoci-
mientos adquiridos por los profesionales para el buen desempeño de su trabajo.

Desde la pandemia, las Administraciones Públicas han puesto la gran mayoría de sus trá-
mites de forma telemática y estamos detectando que se incrementaron los requerimien-
tos, puesto que el contribuyente presenta modelos cumplimentados incorrectamente por 
la ausencia de conocimientos y no querer contratar los servicios de un profesional.

Hace escasas semanas acudiste a la jornada de Networking celebrada en la sede del 
Colegio, en la que nos reunimos con jóvenes colegiados como tú, para compartir ex-
periencias e inquietudes profesionales. ¿Te resultó la experiencia provechosa?
Ha sido una experiencia enriquecedora en todos los aspectos. Conocer a otros colegiados 
que trabajan en profesiones similares y compartir nuestras experiencias me parece benefi-
cioso no solo a nivel laboral sino también a nivel personal. Animo 
a todos aquellos recién colegiados que se unan a estas jornadas 
para tanto desarrollar contactos profesionales como a su vez una 
red en la que consultar y comentar las inquietudes profesionales.

En este sentido, ¿cómo valoras la aportación del Colegio a 
tu desarrollo profesional? ¿Qué mejoras implementarías en 
nuestra gestión?
El Colegio de Economistas desarrolla una labor muy importante 
para todos los colegiados, aportándonos formación constante y 
apoyo ante todas las dudas o escollos que nos encontramos en el 
desarrollo de la profesión. Es una garantía, contar con el Colegio 
para aunar fuerzas. Como sugerencia, acercaría el Colegio a los más 
jóvenes realizando más iniciativas como las jornadas de Networ-
king para que puedan conocer más de cerca la institución y su labor.

SOBRE MI
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RESEÑA DE ACTUALIDAD FISCAL

1. SE REDUCE LA DEDUCIBILIDAD FISCAL DE LOS 
GASTOS FINANCIEROS 

La limitación a la deducción fiscal de los intereses nace con la 
Directiva (UE) 2016/1164, de 12 de julio de 2016, a fin de evi-
tar que, en un intento de reducir su deuda tributaria global, los 
grupos de empresas recurriesen a la BEPS mediante el pago de 
intereses excesivos. La norma de limitación de intereses se pre-
sente, pues, como necesaria para desincentivar estas prácticas, 
limitando la deducibilidad de los costes de endeudamiento 
excedentarios del contribuyente. Así, se fijó una razón de de-
ducibilidad con referencia a los beneficios imponibles de los 
contribuyentes antes de intereses, impuestos, depreciaciones y 
amortizaciones («EBITDA», por sus siglas en inglés). 

El vigente art. 16.1 LIS, que trae causa del mandato estableci-
do en la citada Directiva, introdujo la siguiente novedad y límite 
en la deducibilidad de los gastos financieros:

“Los gastos financieros netos serán deducibles con el límite del 
30 por ciento del beneficio operativo del ejercicio.

A estos efectos, se entenderá por gastos financieros netos el ex-
ceso de gastos financieros respecto de los ingresos derivados de la 
cesión a terceros de capitales propios devengados en el período 
impositivo.

El beneficio operativo se determinará a partir del resultado de 
explotación de la cuenta de pérdidas y ganancias del ejercicio de-
terminado de acuerdo con el Código de Comercio y demás nor-
mativa contable de desarrollo, eliminando la amortización del 
inmovilizado, la imputación de subvenciones de inmovilizado no 
financiero y otras, el deterioro y resultado por enajenaciones de 
inmovilizado, y adicionando los ingresos financieros de participa-
ciones en instrumentos de patrimonio, siempre que se correspon-
dan con dividendos o participaciones en beneficios de entidades 
en las que el porcentaje de participación, directo o indirecto, sea 
al menos el 5 por ciento.

En todo caso, serán deducibles gastos financieros netos del pe-
ríodo impositivo por importe de 1 millón de euros”.

Ahora bien, la redacción dada al art. 16 LIS no coincide con 
la redacción del precepto homónimo de la citada Directiva 
2016/1164. El tenor literal de ésta (art. 4) es el siguiente:

“Los costes de endeudamiento excedentarios (o sea, el importe 
en que los costes de endeudamiento deducibles de un contribu-
yente superan los ingresos imponibles en concepto de intereses y 
otros ingresos imponibles, económicamente equivalentes, obteni-
dos por el contribuyente conforme al ordenamiento jurídico na-
cional) serán deducibles en el período fiscal en que se sufraguen 
únicamente hasta el 30 % de los beneficios del contribuyente 
antes de intereses, impuestos, depreciaciones y amortizaciones 

(EBITDA, por sus siglas en inglés). 
El EBITDA se calculará volviendo a incorporar a la renta sujeta 

al impuesto sobre sociedades en el Estado miembro del contribu-
yente, los importes corregidos a efectos fiscales de los costes de 
endeudamiento excedentarios, así como los importes corregidos 
a efectos fiscales en concepto de depreciación y amortización. La 
renta exenta de impuestos quedará excluida del EBITDA del 
contribuyente” 

La diferencia fundamental que existe entre la redacción ac-
tual de la LIS y la que exige la Directiva deriva del concepto de 
beneficio operativo (EBITDA) sobre el que se calcula el límite 
del 30%. La Directiva es más exigente que la norma española 
ya que requiere excluir del EBITDA las rentas que hayan esta-
do exentas y, por lo tanto, no se hayan incorporado a la base 
imponible, con lo que rentas tan importantes como plusvalías 
y dividendos quedarían excluidas del importe sobre el cual se 
calcula el 30% deducible.

La expuesta novedad, que entrará en vigor el 1 de enero del 
próximo año, invita a revisar la estructura financiera de cada 
grupo. 

2.  LA APLICACIÓN POR EL GRUPO DE 
CONSOLIDACIÓN FISCAL DE BASES IMPONIBLES 
NEGATIVAS Y DEDUCCIONES PROCEDENTES DE 
EJERCICIOS ANTERIORES

1. Bases imponibles negativas y deducciones pendientes de 
aplicación.
El art. 74 LIS regula las consecuencias que se producen en caso 
de extinción del grupo o de pérdida del régimen de consoli-
dación fiscal, siendo también de aplicación en caso de que 
cualquiera de las entidades que integran el grupo deje de per-
tenecer a éste, todo ello sin perjuicio de lo establecido recien-
temente por la D.A. 19ª de la LIS con respecto a los ajustes a 
realizar en los periodos impositivos que se inicien en 2023. 

En particular, y en lo que interesa a la presente reflexión, el 
precepto establece una regla de reparto de las bases impo-
nibles negativas de ejercicios anteriores y de las deduccio-
nes que se hallen pendientes de aplicación en el momento 
en que tengan lugar las mencionadas circunstancias, debiendo 
atribuirse a la entidad o entidades que dejen de pertenecer al 
grupo “en la proporción” en que hubieran “contribuido a su 
formación”. 

La regla de reparto expuesta obliga a los grupos de conso-
lidación fiscal a conocer el origen de cada uno de los créditos 
fiscales generados como contribuyentes del IS, por si debiera 
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ser de aplicación lo dispuesto en los dos primeros apartados 
del artículo 74 LIS, esto es, por si existieran bases imponibles 
negativas o deducciones pendientes en el momento en que 
eventualmente se produjera la extinción del grupo, la pérdida 
del régimen de consolidación fiscal o el abandono o exclusión 
de alguna de las entidades que lo integran. 

Por ello, resulta necesario identificar el origen de las bases 
imponibles negativas y deducciones en el modelo de autoliqui-
dación, esto es, determinar en qué proporción han contribuido 
a su formación las diferentes entidades que forman parte del 
grupo en el ejercicio de su generación. 

Es importante tener en cuenta que la determinación de las 
entidades que han contribuido a la generación de las bases im-
ponibles negativas o de las deducciones pendientes a efectos 
de dar cumplimiento a la regla expuesta, no altera, en modo 
alguno, su naturaleza de créditos fiscales del grupo. 

Con el fin de identificar la proporción en que cada entidad 
del grupo contribuye a la formación de una base imponible ne-
gativa, es preciso tomar como punto de partida lo dispuesto 
en el apartado 1 del art. 62 LIS sobre la formación de la base 
imponible del IS en este régimen especial. Conforme a lo dis-
puesto en el citado precepto, la determinación de la proporción 
en que cada entidad ha contribuido a la formación de una base 
imponible negativa no sólo depende de las bases imponibles 
individuales de cada sociedad integrante del grupo, sino 
también de otros elementos que determinan tal contribu-
ción (por ejemplo, las eliminaciones o las incorporaciones). 

En cualquier caso, corresponde al contribuyente, esto es, 
al grupo de consolidación fiscal, la elección de los concretos 
créditos fiscales que desea aplicar en cada autoliquidación, 
pudiendo, por ejemplo, elegir no compensar en un ejercicio n 
la base imponible negativa del ejercicio n-2 para compensar, sin 
embargo, otras bases imponibles negativas del grupo con origen 
en n-3 o n-1, o generadas por una entidad antes de su incorpora-
ción al grupo y pendientes de compensación, dentro de los lími-
tes establecidos para cada una de ellas. 

Tampoco existe impedimento alguno para 
que el grupo decida no proceder a la com-
pensación de tales bases imponibles ne-
gativas de ejercicios anteriores para aplicar 
deducciones (total o parcialmente), ya sean 
del grupo o generadas por una entidad an-
tes de su incorporación y aportadas a éste, 
con sus correspondientes limitaciones lega-
les y en el orden que considere oportuno1. 
De esta manera, el grupo puede aplicar, por 
ejemplo, la deducción por actividades de in-
vestigación y desarrollo del grupo del año 
n-2 en lugar de la deducción de la misma na-
turaleza del año n-1 o incluso la generada en 
tales ejercicios por alguna de las entidades 
que forman el grupo con anterioridad a su 
incorporación al mismo y que se halle pen-
diente de aplicación, respetando sus límites 
específicos. 

Conforme a lo señalado, pese a que, cuan-
do el contribuyente decide aplicar un deter-
minado crédito fiscal del grupo, conozca las 
entidades que contribuyeron a su formación, 

lo que está aplicando es un único crédito fiscal del grupo y 
no tantos créditos fiscales distintos como entidades hayan 
contribuido a su generación. Así, por ejemplo, cuando el con-
tribuyente compense la base imponible negativa del ejercicio 
n-2 de 200, desde el punto de vista tributario no estará de nin-
gún modo compensando dos créditos fiscales, esto es, una base 
imponible negativa generada por la entidad A de 40 y una base 
imponible negativa generada por la entidad B de 160, sino una 
base imponible negativa del grupo de 200. 

En definitiva, el criterio expuesto implica que cuando el con-
tribuyente decide compensar o deducir un crédito fiscal del 
grupo, la determinación del origen del importe consumi-
do y, en consecuencia, del origen del importe remanente, 
se realiza atendiendo a un criterio proporcional, esto es, 
atendiendo a la proporción en que cada uno de sus integrantes 
hubieran contribuido a su formación. De esta manera, la aplica-
ción, por el grupo, de un crédito tributario generado en el seno 
del grupo fiscal se efectúa de manera proporcional a la contri-
bución de las entidades integrantes del mismo, en el momento 
de formación del citado crédito. 

2. Los créditos fiscales pre-consolidación.
El régimen de consolidación fiscal tiene como característica prin-
cipal, como es sabido, permitir que las bases imponibles indivi-
duales que cada una de las entidades que lo integran (conforme 
a las reglas establecidas en el art. 62.1 LIS) se compensen entre 
sí al formar la base imponible del grupo, y que las deducciones 
que acreditarían sus integrantes y que tendrían los límites de 
aplicación correspondientes a cada una de ellas, se originen en el 
grupo y puedan disminuir la cuota íntegra del mismo con los lí-
mites propios del grupo, aunque dicha cuota positiva se obtenga 
gracias a las rentas positivas obtenidas por entidades distintas de 
las que contribuyen a la formación de cada deducción. 

En relación con los créditos fiscales que pudieran haberse ge-
nerado en las entidades que componen un grupo con anterio-
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ridad a su incorporación a éste (créditos “pre-consolidación”), 
la LIS permite su aplicación por el grupo de consolidación con 
arreglo a determinados límites, que garantizan la neutralidad, a 
efectos de su compensación o aplicación, de la incorporación 
de la entidad que ha generado tales derechos a un grupo de 
consolidación fiscal. 

En definitiva, los límites establecidos en la letra e) del art. 
67 LIS o en el apartado 2 de su art. 71, vinculan el aprovecha-
miento por el grupo de los créditos fiscales pre-consolida-
ción a que la entidad que los generó aporte al grupo una 
base o una cuota positiva que permitiría, de no haberse in-
tegrado en el mismo, el aprovechamiento de dicho crédito 
en régimen de tributación individual, evitando así que la 
existencia de tales créditos pueda constituir un obstáculo o un 
incentivo a la aplicación de este régimen especial. 

El TEAC ha confirmado en diversas ocasiones el principio de 
que, para aprovechar créditos fiscales de una entidad previos a 
su incorporación al grupo, es necesario que la tributación que 
la misma aporta al grupo sea positiva.

2.a. Compensación de bases imponibles negativas pre-
consolidación.

Debe tomarse como punto de partida la doctrina sentada por 
el TEAC conforme a la cual el grupo está sometido, para estos 
créditos fiscales pre-consolidación, a un doble límite: el que le 
resulta aplicable a la entidad que los generó en régimen indivi-
dual de tributación y el límite que corresponda al grupo (entre 
otras, Resolución de 24 de septiembre de 2020, RG 4359/2019).

 
2.b. Aplicación de deducciones pre-consolidación. 

En relación con las deducciones pre-consolidación, la re-
ferencia que realiza el apartado 2 del art. 71 LIS al límite que 

habría correspondido a la entidad que las generó en caso de 
haber tributado en régimen individual, con las incorporaciones 
y eliminaciones mencionadas, determina la imposibilidad de 
que el grupo aplique más deducciones pre-consolidación que 
las que podría haber aplicado la entidad que las generó en caso 
de tributar individualmente. 

Para el cálculo del concreto importe que opera como límite, 
el apartado 2 del art. 71 obliga a realizar una liquidación hipo-
tética, hallando la cuota íntegra que obtendría la entidad que 
generó las deducciones pendientes en régimen individual, te-
niendo en cuenta las eliminaciones e incorporaciones de los ar-
tículos 64 y 65 LIS y tomando en consideración todos aquellos 
elementos que pudieran afectar a su determinación, pues la Ley 
no hace excepciones. 

Adicionalmente, para la determinación del importe de la de-
ducción pre-consolidación que pueda ser objeto de aplicación 
por el grupo, deberán tenerse en cuenta todas las deduccio-
nes y bonificaciones generadas y aplicadas por el grupo en 
la medida en que la entidad en cuestión haya contribuido a su 
obtención. 

Además, al igual que las deducciones del grupo, también 
debe tomarse en consideración la compensación de bases 
imponibles negativas del grupo en la parte en que la entidad 
que generó las deducciones pre-consolidación pendientes hu-
biera contribuido a su formación, a efectos de aplicar el límite 
del art. 71.2 LIS. Y es que, de continuar tributando la entidad 
que generó las deducciones pre-consolidación en régimen in-
dividual, debe entenderse que dicha base imponible negativa 
pendiente y compensada por el grupo habría sido objeto de 
compensación también en régimen individual. 

RESEÑA DE ACTUALIDAD FISCAL

nota

1 Téngase en cuenta que las deducciones para incentivar la realización de determinadas actividades se 
aplican después de practicar las deducciones por doble imposición internacional y las bonificaciones 
conforme a lo dispuesto en el artículo 39.1 de la LIS.
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3. EL TS RESUELVE QUE RETENCIONES, PAGOS 
FRACCIONADOS Y/O PAGOS A CUENTA DEBEN 
TENERSE EN CUENTA PARA CALCULAR LA 
SANCIÓN

La cuestión sobre la que se pronuncia del TS (STS de 11 de 
abril de 2023, rec. 7272/2021) se centra en la interpretación 
que ha de darse al art.187.1.b), apartado 2º, de la LGT, pre-
cepto en el que, a los efectos de determinar el porcentaje de 
perjuicio económico para la Hacienda Pública, se define el 
denominador de la ratio como «la cuantía total que hubiera 
debido ingresarse en la autoliquidación o por la adecuada de-
claración del tributo o el importe de la devolución inicialmen-
te obtenida». 

La interpretación del precepto no resulta, con carácter ge-
neral, controvertida salvo en aquellos supuestos en los que los 
importes que representan las cuotas líquida y diferencial del 
tributo afectado son diferentes por aplicación de las minora-
ciones previstas en el art. 56.6 LGT (“la cuota diferencial será el 
resultado de minorar la cuota líquida en el importe de las deduc-
ciones, pagos fraccionados, retenciones, ingresos a cuenta y cuo-
tas, conforme a la normativa de cada tributo”). Y, en estos casos, 
resulta necesario esclarecer qué parámetro –cuota líquida o 
diferencial– debe emplearse para el cálculo de la sanción. 

El TS razona que debe abordarse la cuestión litigiosa aten-
diendo a un argumento jurídico decisivo: el de que nos encon-
tramos en presencia de la materia sancionadora. Así, el perjui-
cio económico, como elemento de agravación de la sanción 
tipo, debe medirse en función de ese perjuicio producido, en 
un sentido real y verdadero, prescindiendo al respecto de una 
interpretación aislada o literalista de las normas penales de 
las que derive una idea autónoma del perjuicio económico 
distinto del realmente causado –y distinto también entre ca-
sos semejantes, y aun entre diferentes impuestos–. Los pagos 
fraccionados efectuados, como obligación ya satisfecha 
del impuesto sobre sociedades, han de ser necesariamen-
te tenidos en cuenta para el cálculo del factor agravatorio 
del perjuicio económico, pues de lo contrario se abriría paso 
a una solución arbitraria e injusta, la de sancionar objetiva-
mente –y cuantificar la sanción– en función de elementos aje-
nos, con toda evidencia, a la culpabilidad, verdadero pilar del 
derecho sancionador, que no puede ser sustituido por alterna-
tivas que interpretan la ley, contrarias a su verdadero sentido y 
finalidad, máxime en el terreno del derecho sancionador. El TS 
establece juiciosamente como jurisprudencia que a efectos de 
calcular el perjuicio económico para la graduación de sancio-
nes previsto en el art. 187.1.b) LGT, debe utilizarse el concepto 
de cuota líquida, o sea, el que tome en consideración, como 
parte de la deuda satisfecha, el importe de los pagos a cuen-
ta, retenciones o pagos fraccionados. No existe un concepto 
legal autónomo de qué sea el perjuicio económico, a efectos 
sancionadores (art. 187.2 LGT), que no tenga en cuenta el ver-
dadero y real daño pecuniario ocasionado a la Hacienda pú-
blica, tomando en consideración el conjunto de obligaciones 
satisfechas, aun cuando no lo hayan sido en la autoliquidación 
del impuesto.

4. LA ADMINISTRACIÓN DEBE DE JUSTIFICAR 
SIEMPRE, SO PENA DE NULIDAD, POR 
QUÉ (LA CAUSA/LAS RAZONES) INICIA UN 
PROCEDIMIENTO DE COMPROBACIÓN DE 
VALORES

El TS se pronuncia (STS de 23 de enero de 2023, rec. 1381/2021) 
sobre si la Administración tributaria puede iniciar una compro-
bación de valores sin justificar las razones que le conducen a 
ello y, especialmente, la existencia de una discrepancia con el 
valor consignado en la autoliquidación fundada en razones ob-
jetivas o en indicios y de una sospecha de fraude. 

La sentencia recurrida en casación ante el TS resolvió que 
para hacer una comprobación de valores no es necesario que 
exista una previa sospecha de fraude, de modo que la Admi-
nistración puede comprobar en todo caso el valor real de los 
bienes o derechos que integran la base imponible gravada. El 
criterio que, como doctrina jurisprudencial, adopta el TS es, sin 
embargo, el contrario: 

- El TS considera en STS de 23 de enero de 2023 (rec. 
1381/2021) que su doctrina respecto a la necesidad de que la 
Administración justifique, antes de comprobar, las razones por las 
que, a su juicio, el valor declarado no se corresponde con el va-
lor real, es de aplicación a todas las comprobaciones de valores, 
cualquiera que sea el método –de los previstos en el art. 57.1 de 
la LGT– utilizado por la Administración. De esta forma, si las autoli-
quidaciones comportan una carga para el administrado, favorecida 
legalmente por la presunción del art. 108.4 LGT, la Administración 
correlativamente tendrá que justificar, antes de comprobar, que 
«hay algo que merezca ser comprobado, esto es, verificado en su rea-
lidad o exactitud por ser dudosa su correspondencia con la realidad. 
En este caso, tiene que justificar por qué no acepta el valor declarado». 

- Y esa obligación de motivación que se impone a la Adminis-
tración no desaparece ni se diluye, como sostiene el Abogado del 
Estado en su escrito de oposición, dependiendo del método de 
comprobación empleado, pues la exigencia impuesta a la Admi-
nistración deriva de la presunción de certeza de la que gozan las 
autoliquidaciones tributarias conforme al art. 108.4 LGT. 

- Tampoco puede hacerse depender el cumplimiento de este re-
quisito de la forma de inicio del procedimiento de comprobación, 
pues bien se inicie mediante una comunicación de la Administra-
ción, o bien, en caso de que se cuente con datos suficientes, me-
diante la notificación conjunta de las propuestas de liquidación y 
valoración a que se refiere el art. 134 LGT, en ambos casos se debe-
rán hacer constar las razones por las que se considera que el valor 
declarado por el contribuyente en su autoliquidación, que la ley 
presume cierta, no se corresponde con el valor real. 

Distinto será, en último término, las consecuencias que la falta 
de cumplimiento de este presupuesto/requisito comporte en re-
lación con la liquidación practicada, pero lo cierto es que siempre 
y en todo caso la Administración debe motivar en la comuni-
cación de inicio de un procedimiento de comprobación de va-
lores, cualquiera que sea la forma en que se inicie conforme al 
art. 134.1 de la LGT y el medio de comprobación utilizado, las 
razones que justifican su realización y, en particular, la causa 
de la discrepancia con el valor declarado en la autoliquidación 
y los indicios de una falta de concordancia entre el mismo y el 
valor real.
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